
■ PM2.5
2006年以来逐年下降
据伏晴艳透露!历史数据显示!从

!""#年以来本市 $%!&' 指标一直呈

逐年下降趋势" #其实上海从 !""#年

就开始采集 $%!&'数据作为参考!现

在只是使用了新的国家认可的采集方

法!但数据同样有参照性" $

■ 臭氧浓度
成新增污染指标
臭氧浓度与 $%!&'一样!也属新

增污染指标% &有害$臭氧是由汽车废

气和工业排放物释放的()*和+),

与氧发生化学反应形成%如果吸入!会

损伤呼吸道和肺里的细支气管'肺泡!

还会造成神经中毒! 诱发淋巴细胞染

色体病变等" 政协委员们认为应加大

关注!重视对臭氧污染的监测布点"

! ! ! !记者在昨天举行的市政协
“改善空气环境”课题调研中了解
到，随着汽车工业的发展，除了
!"#$%，臭氧浓度也将成为上海环
保部门关注的重点。此外，上海还
在酝酿采用无人机检测大气垂直
污染的变化。

据市环境监测中心总工程师
伏晴艳透露，目前上海空气污染
已经从煤烟污染为主逐步演变成
氧化性复合污染，未来本市将建
立复合大气污染监测体系。这一
体系包括预报预警体系———将开
展 &'(的预报和霾污染预报，并
筹建长三角区域预报预警中心。
与此同时，强化超级站监测网络
建设，提高污染成因分析能力。对
于道路交通污染的监测网络也将
进一步扩展监测点位，增加监测
指标，形成 )* 个路边监测站+,

部流动监测车的格局，以全面反
映道路交通和机动车排放对本市
空气质量的影响。本市还将对重
点工业区和建设工程扬尘加强监
控网络建设，提高应对突然污染事
件的预警监测能力。

针对曾有专家指出汽车尾气
排放是 !"#$% 污染罪魁祸首，昨
天的调研中，市环保局有关负责
人也作出澄清。在对大气污染的
“贡献”中，机动车与船舶等其他移
动源的排放约占 #-.左右。“从数
据来看还是固定源的排放占了大
头。”市环保局副局长吴启洲说，固
定源中，企业的小锅炉、电厂等排
放约占 /.0)1.，建筑工地约占
21.，农业生产约占 )1.，生活排
放约占 %.0-.。此外因为大气是
循环流动的，收到的外来影响占
到 #1.以上。 本报记者 潘高峰
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! ! ! !本报讯（通讯员 季忱业 记者
江跃中）近日在市政协举行的“保障
食品安全，维护公众健康”专题报告
会上，有市政协委员对本市食品安
全案件侦办率太低的状况表示不
满，建议公安部门尽快成立食品安
全总队。据市食安办透露，上海将于
今年食品安全宣传周期间 (#月 -.

日)**!.日+，向社会公布一份在
食品生产经营过程中严重失信企业
和责任人的“黑名单”。
市食安委副主任、市食安办主

任阎祖强介绍，市食安委、食安办及
各相关部门正联手重点建立食品安
全“黑名单”制度，未来将定期向社
会公布黑名单及食品安全典型案

例。阎祖强说：“我们会全力以赴落
实到位‘五个最严’，即最严的准入、
最严的执法、最严的监管、最严的处
罚、最严的问责。”和食品安全打了
多年交道的市政协委员柴俊勇认
为，在食品安全宣传周期间公布“黑
名单”，无疑可以增加威慑力，表明政
府在维护食品安全问题上的决心，但

还应该再加一记重拳：“在宣传周期
间，对危害食品安全生产经营犯罪嫌
疑人集中起诉、集中宣判，进一步加
强威慑力，让人们感觉到上海是食品
安全管得最严的地方。”
“去年本市食品安全监管部门

立案处罚食品安全案件 ))34/起，
但公安部门侦破的食品安全案件仅

),5起，公安也应加大打击食品安
全犯罪的力度。另外，上海食品安全
的举报奖金有 #11万元，可据我所
知到现在只发出去 -万多元，这也
是很令人深思的。”柴俊勇委员对此
建议，上海公安部门应尽快建立食
品安全总队，并鼓励全民参与举报
监管。

市政协委员提议集中起诉食安犯罪嫌疑人以示威慑

建议公安部门设食品安全总队

! ! ! !本报讯（通讯员 刘子烨 记者
江跃中）按照规划要求，在本市已
建及在建的大型居住社区中，将配
套新建养老机构 ,,个。近日，在市
政协人口资源环境建设委员会开
展的“完善本市大型社区养老机构
配套建设和管理”视察中，市房管
局局长刘海生透露了上述信息。

目前上海每年新增老年人口
近 #1万，在大型社区的导入居民
中亦存在老年人口偏多的状况，这
或将导致社区周边的养老设施供
不应求。
刘海生介绍，新建的 ,,个养

老机构总建筑面积约 53 万平方
米，可提供养老床位约 4111张。另
外，本市还需新建 ,)个托老所，总
建筑面积约 ))6%万平方米。

市政协常委常青认为，政府规
划建设养老机构，除了要参照老年
人口的数量和比例，更要参照老人
的实际需求。常年在基层社区奔走
的市政协委员秦钠也提出，不同人
群有不同的养老需求，建议政府先
做深层次调研，在此基础上，再作
养老事业的顶层设计和资金投入。
不少委员指出，部分养老机构虽然
硬件设施比较完善，但在细节方面
仍然存在或多或少的缺陷。市政协
人资环建委特聘成员沈建华表示，
有些养老机构的房间装饰得非常
豪华，如同宾馆套房，但如果让老
年人长期居住，未必能住得惯。从
事装修装饰行业的陈丽建议，养老
机构的装修材料应以实用为主，不
必一味追求高档。

本市大型居住区
拟建44个养老机构
政协委员建议：实用为主不求高档
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多只“眼睛”立体监控煤烟扬尘尾气


